

Jahresbericht 2018

Grundsätzliches

Die FEB versteht sich als interdisziplinäre Plattform für alle in der Bauwerkserhaltung Beteiligten. Sie richtet sich an Architekten, Bau- und Fachingenieure, welche sich als Projektierende, Ausführende, Betreiber oder Eigentümer mit der Erhaltung von Bauwerken beschäftigen. Neben der eigentlichen Erhaltung von Bauwerken bekommt deren Erneuerung eine zunehmend grössere Bedeutung, um den veränderten Anforderungen Rechnung zu tragen.

Vorstand

Der Vorstand setzt sich zusammen aus dem Präsidenten und maximal 10 Mitgliedern. Im Jahr 2018 hatte er folgende Besetzung:

| | | | |
|------|-------------------|--------------------|---------------------------------|
| Herr | Urs Rinklef | Präsident | seit 2012 / Präsident seit 2018 |
| Herr | Alois Diethelm | | seit 2018 |
| Herr | Norbert Föhn | Auszeichnungen FEB | seit 2011 |
| Herr | Oliver Gassner | Veranstaltungen | seit 2017 |
| Frau | Theresia Gürtler | | seit 2014 |
| Herr | Rolf Mielebacher | Protokoll | seit 2015 |
| Herr | Philipp Odermatt | Kassier | seit 2010 / Kassier 2011-2018 |
| Frau | Cornelia Pauletti | Homepage | seit 2017 |
| Herr | Rolf Schaffner | | seit 2017 |
| Herr | Markus Schneider | Kassier | seit 2018 / Kassier seit 2019 |

Infolge Amtszeitbeschränkung (max. 2 mal 4 Jahre) tritt unser langjährige Kassier Philipp Odermatt auf die diesjährige GV hin zurück. Die Übergabe der Kasse an Markus Schneider hatte bereits zum Jahreswechsel stattgefunden. Wir danken Philipp Odermatt für sein gewissenhaftes und grosses Engagement als Kassier und Vorstandsmitglied. Philipp ist unter anderem zu verdanken, dass der FEB mit einem Betrag zur Rettung der Versell-Brücke «Nossa Punt» beigetragen hat.

Rechnungsrevisoren

Als Rechnungsrevisoren wirkten 2018

| | | |
|------|------------------|-----------|
| Herr | Urs Järman | seit 2010 |
| Frau | Claudia Valentin | seit 2018 |

Mitgliederbestand per Ende 2018

| | | |
|--------------------|----------------------|-----------------|
| Mitgliederbestand: | Einzelmitglieder: | 135 (2017: 136) |
| | Kollektivmitglieder: | 57 (2017: 57) |

Bericht des Präsidenten

Allgemeine Vorstandsarbeit

Der Vorstand tauschte sich im Vereinsjahr zwischen der am 19.4.2018 abgehaltenen 21. GV und der kommenden 22. GV vom 10.4.19 an 3 ordentlichen Sitzungen (21.6.18 / 4.10.18 / 24.1.19) sowie anlässlich der Jurierung Auszeichnung FEB aus. Parallel dazu erfolgte für eine kleinere Gruppe der organisatorische Schlusspurt für die Tagung Bauen im Bestand am 26.6.2018.

Tagung Bauen im Bestand

Die Tagung war sicher der Höhepunkt des Vereinsjahr! Nach fast zweijähriger Vorbereitung durften wir als Veranstalter zusammen mit „Bau und Wissen“ im ETH-Zentrum 57 Teilnehmende und 11 Referenten begrüessen. Die unterschiedlichen Referate und Beispiele sowie der abschliessende Baustellenrundgang im Umbau Kongresshaus Zürich zeigten die „innovativen Denkansätze und Methoden“ vorbildlich.

Ich bedanke mich ganz herzlich bei meinen VorstandskollegInnen Urs Marti, Rolf Schaffner, Felix Wenk, Peter Baumberger und Theresia Gürtler für den ausserordentlichen Einsatz in der Vorbereitung und als Referenten. Es freut mich auch besonders, dass Theresia heute wieder engagiert dabei ist, musste sie doch die Tagung krankheitshalber auslassen.

Symposium YES an der HTA in Luzern

Das 8. Symposium für junge Bauingenieure wurde vom FEB mit einem Beitrag von 1'000 Fr. finanziell unterstützt. Unser Mitglied Heribert Huber, Leiter Sponsoring des Anlasses bedankt sich ganz herzlich.

Herbst-Exkursion

Am 19. September nahm eine erfreuliche hohe Anzahl von Teilnehmenden an der Herbstexkursion mit Besichtigung der Baustelle der ehemaligen Stadthalle Zürich teil. Der Saal wurde 1906 als Restaurantsaal erbaut und später für diverse Veranstaltungen und Versammlungen genutzt. Aufgrund der Konkurrenz von Tonhalle und Kongresshaus wurde 1949 eine neue Betonstruktur eingezogen und das gesamte Gebäude als Autoreparaturgarage und später als Autovermietungsstandort genutzt. Nach einer Zwischennutzung als Pop-up Restaurant startete der Umbau nach den Plänen von Burkhalter Sumi Architekten zum neuen Hauptsitz für Schweiz-Tourismus.

Der noch im Rohbau befindliche Bau gewährte einen tollen Einblick, was während der Führung zu engagierten, offenen und bereichernden Diskussionen führte.

Auf Wunsch werde ich kurz vor Fertigstellung wiederum zu einer Führung einladen

Auszeichnung FEB

Zur Förderung der Fachdisziplin Erhaltung von Bauwerken schreibt die Fachgruppe Erhaltung von Bauwerken alljährlich die Auszeichnung FEB aus, an der Bachelor- und Masterarbeiten, die das Thema des Bauwerkserhaltes vorbildlich behandeln, ausgezeichnet werden.

Am 1. März wurden durch die Jury, die sich aus Vorstandsmitgliedern zusammensetzt, 35 Arbeiten (32 Architektur, 2 Bauingenieure, 1 Haustechnik) von Studierenden verschiedenster Schweizer Hochschulen beurteilt. Die Arbeiten hatten allesamt ein hohes Niveau.

Die Beiträge der Architekten wie auch diejenigen der Ingenieure wurde mit der Vergabe von 4 Preisen und 2 Anerkennungen gewürdigt. Aufgrund der vorbildlichen Aufgabestellung und Betreuung wurde erstmals eine Anerkennung an einen Lehrstuhl vergeben. (vgl. Jurybericht Auszeichnung FEB).

Erstmals bleiben die preisgekrönten Arbeiten in dem heute Nachmittag besichtigten Verwaltungsgebäude Promenade in Frauenfeld bis zum 23. April 2019 öffentlich ausgestellt.

Ein grosser Dank geht an unsere engagierten Vorstandsmitglieder Norbert Föhn, welcher für die Organisation und den Jurybericht verantwortlich ist und an Oliver Gassner, welcher die Räume an der ZHAW in Winterthur organisierte.

Weiteres

Die FEB war durch den ehemaligen Präsidenten Urs Marti an den Ratssitzungen der Berufsgruppe Ingenieurbau, der Berufsgruppenkonferenz und an der Delegiertenversammlung des SIA vertreten.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Rinklef', with a long horizontal stroke extending to the right.

Winterthur, 10. April 2019

Urs Rinklef, Dipl. Architekt FH/REG A/SIA
Präsident FEB